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Профсоюз помог

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В Центральной дирекции 
инфраструктуры после вме-
шательства профсоюза прио-
становлен перевод обслужи-
вания части железнодорож-
ных переездов на подряд-
ный способ.

Напомним, что некоторое 
время назад Дорпрофжел на 
Северо-Кавказской дороге на-
правил в Центральную дирек-
цию инфраструктуры письмо, 
в котором выражалось мне-
ние, что решение о частичной 
передаче дежурных по пере-
ездам на аутсорсинг нецеле-
сообразно и угрожает безо-
пасности движения поездов.

РОСПРОФЖЕЛ давно за-
нимается вопросом аутсор-

синга и уделяет ему особое 
внимание. Имеющийся опыт 
показывает, что в большин-
стве случаев передача тех или 
иных видов работ сторон-
ним организациям приводит 
к ухудшению качества. Так, 
например, на СКЖД в аутсор-
синг передана часть работ в 
путевом комплексе. 

К компаниям, которые их 
выполняют, есть претензии: 
нередко работники не имеют 
необходимых знаний и опы-
та, не соблюдается техноло-
гия выполнения работ, а из-за 
того, что штат не укомплекто-
ван, на помощь аутсорсерам 
приходится приходить монте-
рам пути СКЖД. 

Кстати, работа дежурных 
по переездам, при кажущейся 
легкости, на самом деле также 
требует специальной подго-
товки. Это еще одна причина 
того, почему профсоюз обес-

покоен вопросом передачи их 
сторонним подрядчикам.

Но, кроме того, передача 
в аутсорсинг во многих слу-
чаях ухудшает положение ра-
ботников. Очень распростра-
нено такое нарушение, как 
подмена трудовых договоров 
гражданско-правовыми. Как 
результат — задержка зарпла-
ты, несвоевременная выплата 
отпускных, снижение зарпла-
ты по сравнению с работника-
ми компании «РЖД». Это все, 
кроме того, подрывает авто-
ритет компании, ведь работ-
ники переходят к аутсорсерам 
не по своей воле, а в рамках 
реформирования отрасли.

Как пишут авторы статьи 
«Анализ развития аутсорсин-
га в России: проблемы и пер-
спективы» интернет-журнала 
«Отходы и ресурсы», «главной 
проблемой развития аутсор-
синга в России является прак-

тически полное отсутствие 
правовой базы, что влечет 
сложности при заключении 
договоров аутсорсинга как 
для фирмы-заказчика, так и 
для исполнителя. Отсюда сле-
дует необходимость дополне-
ния законодательной базы до-
кументами, регулирующими 
аутсорсинговые отношения».

Конечно, есть и положи-
тельные примеры. Так, в Ди-
рекции скоростного сообщения 
— филиале ОАО «РЖД» пита-
нием пассажиров успешно за-
нимается сторонняя организа-
ция. Компания ООО «ОСК «Ин-
фоТранс» — аутсорсер, который 
оказывает холдингу услуги по 
техническому обслуживанию 
ИТ-инфраструктуры. В 2021 го-
ду в этой компании был заклю-
чен второй коллективный дого-
вор сроком на три года.

Окончание на стр. 02

Поворот  
в премировании 

Ликвидирован пробел в законода-
тельстве, позволяющий работодате-
лю без учета объективных критери-
ев лишать премии работника. Стр. 02

Оценить  
по-новому 

На публичное обсуждение  
вынесен проект новой методики 
проведения специальной  
оценки условий труда. Стр. 04

Инициативная 
первичка

Стр. 05
О том, как профсоюзные инициативы 
помогают решать проблемы на произ-
водстве, рассказывает председатель 
ППО АО «БЭТ».

Новости

Индексация в метро 
Зарплата работников ГУП 

«Московский метрополитен» про-
индексирована с 1 июля на 5%. 

Индексация должностных окла-
дов и тарифных ставок проведена в 
соответствии с пунктом 5.2 Коллек-
тивного договора ГУП «Московский 
метрополитен» на 2021–2023 годы.

Приказ об индексации под-
писал начальник метрополитена 
Виктор Козловский с учетом мо-
тивированного мнения первич-
ной профсоюзной организации 
(председатель — Владислав Елан-
ский).

Финансовая подушка 
С 1 января 2024 года в России 

заработает Программа долго-
срочных сбережений (ПДС). Она 
позволит сформировать финан-
совую подушку на случай особых 
жизненных ситуаций или полу-
чать допдоход после выхода на 
пенсию. 

Человек сможет заключить 
специальный договор с негосу-
дарственным пенсионным фон-
дом (НПФ). Его можно офор-
мить на себя, на родственников 
и в пользу третьих лиц. Пока дей-
ствует договор, человек может 
вносить в НПФ добровольные 
взносы, также можно перевести 
в ПДС свои накопления, ранее 
сформированные в госсистеме 
обязательного пенсионного стра-
хования.

В первые три года личные 
взносы будет софинансировать 
государство — до 36 тыс. руб. в 
год. В ПДС предусмотрен и ин-
вестиционный доход — все время 
действия договора деньги будут 
работать. После 15 лет участия в 
программе либо при достижении 
55 лет женщинами и 60 лет муж-
чинами участникам программы 
будут положены регулярные вы-
платы.
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Процесс не пошел
Фото Владислава Куликова

Работа дежурного по переезду не так проста, как кажется на первый взгляд 

Более 2500 
бойцов 

студенческих 
отрядов работают 

этим летом 
на стройках 
Восточного 
полигона.
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Условия труда 

Все включено  
Ирина Токарева,  
Дорпрофжел на СвЖД  

Екатеринбург 

Техническая инспекция Дор-
профжел на Свердловской ма-
гистрали оценила уровень ком-
форта дома отдыха локомо-
тивных бригад на станции 
Пермь-Сортировочная.

Объект открыли полгода на-
зад, но новым его можно назвать 
не только по времени эксплуата-
ции, но и по способу организа-
ции отдыха. Это настоящий мно-
гофункциональный комплекс.

Глядя на него снаружи, пони-
маешь, что обычным он быть не 
может: здание без единого уг-
ла, обтекаемые мягкие формы, 
а большие стеклянные эркеры 
обещают, что в помещении будет 
светло и свободно.

На входе прибывших встре-
чает ресепшен, как в хороших 
отелях. Это неожиданно, тако-
го нет ни в одном доме отды-
ха дороги. По словам главного 
инженера локомотивного депо 
Пермь-Сортировочная Ильи Те-
терина, это было личным поже-
ланием начальника дороги. 

«Загрузка дома отдыха пол-
ная, связано это с интенсивным 
движением из Екатеринбурга до 
Перми. Если раньше у нас была 
смена локомотивных бригад в 
Шале, то сейчас бригады доез-
жают от Екатеринбурга до нас, 
«нитки» расписаны. Так что кро-
ме чусовских и березниковских 
машинистов и помощников при-
езжают к нам коллеги из Екате-
ринбурга», — уточнил он. 

От ресепшен через разде-
валку бригады поднимаются в 

комнаты отдыха, на лечение или 
профилактику. Каждому направ-
лению отдан свой этаж: второй 
— психофизиологический центр, 
третий — медицинский центр, 
где оказываются услуги профи-
лактического характера, четвер-
тый — комнаты отдыха.

На первом этаже располо-
жены бассейн, сауна, массаж-
ный кабинет, тренажерные залы, 
комната инструктажа и пункт 
предрейсового медосмотра.

«Для полноценного отдыха 

бригад здесь созданы отличные 
условия, в том числе и для под-
держания хорошей физической 
формы, — говорит технический 
инспектор Пермского филиала 
Дорпрофжел на СвЖД Максим 
Литухай. — Продумано все: от 
удобного расположения поме-
щений для восстановления и ре-
лаксации до хорошей шумоизо-
ляции спальных комнат». 

Горячей водой дом отды-
ха обеспечивается за счет на-
грева воды в тепловых пунктах. 
Для создания благоприятной 
спокойной атмосферы в здании 
много растений, а в двух кабине-
тах «зеленые стены» — это когда 
растения определенных сортов 
посажены и расположены так, 
что перекрывают стену от пола 
до потолка.

Максима Литухая интересу-
ет вопрос досуга. «Здесь реали-
зованы семь рекреаций с удоб-
ной мебелью, где можно почи-
тать или поиграть в настольные 
игры», — поясняет главный ин-
женер. 

На втором этаже размеща-
ются конференц-зал и комнаты 
отдыха в одном крыле, в другом 
— кабинеты профессиональной 

диагностики, восстановитель-
ных мероприятий, диагности-
ки функционального состояния, 
релаксации и мобилизации, рас-
ширенного психофизиологиче-
ского обследования.

Галокамера, кабинеты физио-
терапии и рефлексотерапии, а 
также комнаты отдыха и приема 
пищи разместились на третьем 
этаже.

Интерьер посвящен истории 
пермской железной дороги. Сте-
ны украшают фоторепродукции 
важных событий: «Архиповский 
подъем», «Выемка 236 верста», 
«Станция Азиатская».

«Комплекс рассчитан на еди-
новременный отдых 62 человек: 
40 машинистов и помощников, 
отдыхающих, а остальные — те, 
кто приехал на два-три дня на 
реабилитацию», — уточнил Илья 
Тетерин.

Максим Литухай говорит, что 
уже слышал много хороших от-
зывов об этом доме отдыха от 
локомотивных бригад. «Сложно 
назвать его только бригадным 
домом, это, скорее, центр нового 
поколения для организации от-
дыха и реабилитации», — поды-
тожил технический инспектор.

Закон 

Поворот в премировании 
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Ликвидирован пробел в тру-
довом законодательстве, позво-
ляющий работодателю без уче-
та объективных критериев ли-
шать премии работника, имею-
щего неснятое дисциплинарное 
взыскание.

Теперь факт применения к ра-
ботнику дисциплинарного взы-
скания может учитываться при 
выплате лишь тех премиальных, 
которые начисляются в месяце, 
когда на работника было наложе-

но взыскание, а его месячный за-
работок может при этом умень-
шиться не более чем на 20%. 

Это положение закреплено 
Постановлением Конституцион-
ного Суда РФ от 15.06.2023 № 32-
П, которое частично признало ст. 
135 Трудового кодекса РФ не со-
ответствующей Конституции РФ 
в той мере, в какой она порож-
дает возможность на локальном 
уровне произвольно устанав-
ливать правила исчисления от-
дельных выплат, входящих в со-
став заработной платы. 

Как отметила главный право-
вой инспектор труда Дорпрофжел 

на Западно-Сибирской дороге 
Елена Бучельникова, постановле-
ние Конституционного суда про-
извело существенный поворот в 
вопросе премирования. Ведь се-
годня в ОАО «РЖД» и дочерних 
зависимых обществах некоторые 
положения локальных норматив-
ных актов предусматривают сти-
мулирующие выплаты, которые 
при наличии дисциплинарного 
взыскания отменяются. 

«То есть если объявили взы-
скание в июле, стимулирующую 
надбавку могут отменить со-
всем. И еще. Судя по результа-
там наших проверок, сегодня в 

топе нарушений остаются слу-
чаи необоснованных снижений 
премий, в том числе в результа-
те применения дисциплинарных 
взысканий. Поэтому обращаю 
внимание на изменения в тру-
довом законодательстве, кото-
рые произошли в связи с поста-
новлением Конституционного 
Суда. Как быстро ОАО «РЖД» от-
реагирует на них, внеся соответ-
ствующие изменения в локаль-
ные нормативные акты, сказать 
сложно. Но данное постановле-
ние работодатели обязаны учи-
тывать уже сейчас», — уверена 
Елена Бучельникова.

Профсоюз помог 

Процесс 
не пошел

Окончание. Начало на стр. 01 

На некоторых дорогах нала-
дили взаимодействие с компа-
ниями-аутсорсерами, которые 
занимаются уборкой производ-
ственных помещений (это тоже 
одна из наиболее распростра-
ненных проблем — по тем или 
иным причинам клининговые 
компании не всегда справля-
ются со своими обязанностя-
ми).

С аутсорсерами каждый раз 
приходится держать ухо востро. 
Профсоюз обязательно контро-
лирует и качество выполнения 
работ, переданных «наружу», и 
социально-экономическое по-
ложение персонала, по возмож-
ности добиваясь создания пер-
вички и подписания коллектив-
ного договора.

«Приостановка реализации 
решения о выводе дежурных по 
переезду в аутсорсинг, кроме 
всего прочего, имеет еще один 
огромный плюс, — говорит за-
меститель председателя Дор-
профжел на СКЖД Маргарита 
Королева. — Большинство де-
журных по переезду — женщи-
ны. Многие переезды находятся 
в сельской местности, где рабо-
ту не так просто найти. Работа 
на переезде обеспечивает на-
ших сотрудниц стабильной зар-
платой и социальными гаран-
тиями, которых они рискуют 
лишиться в случае вывода их из 
штата».

Фото Дорпрофжел на СвЖД 

Вопрос-ответ

Правовая консультация 
На вопросы членов профсо-

юза отвечают правовые ин-
спекторы Дорпрофжел. 

Должен ли ра-
ботник присутство-
вать на совещании в 
выходной день?

Согласно статье 106 ТК РФ 
время отдыха — это время, в те-
чение которого работник сво-
боден от исполнения трудо-
вых обязанностей и которое он 
может использовать по своему 
усмотрению.

Видами времени отдыха яв-
ляются в том числе выходные 
дни. А работа в выходные дни 

запрещается за рядом исклю-
чений. Перечень исключений, 
в том числе и тех, когда пись-
менного согласия работника не 
требуется, содержится в ст. 113 
ТК РФ. 

Если участие в таком совеща-
нии состоялось — этот факт дол-
жен быть зафиксирован в табеле, 
оформлен через приказ и работ-
нику полагается повышенная 
оплата (не менее чем двойной 
размер) или другой день отдыха 
(ст. 153 ТК РФ). 

Отнесение работника к кате-
гории с ненормированным рабо-
чим днем в данном случае зна-
чения не имеет — речь идет не о 

сверхурочной работе, а о работе 
в выходной день.

Михаил Данилушкин,
главный правовой инспектор 
труда Дорпрофжел на ДВЖД

В день сдачи кро-
ви в качестве донора 
я находилась в от-
пуске. Я имею право 

на один оплачиваемый выходной 
или два?

В случае сдачи крови и ее 
компонентов в период еже-
годного оплачиваемого отпу-
ска, в выходной или нерабочий 
праздничный день работнику 
по его желанию предоставля-

ется другой день отдыха (ч. 3 
ст. 186 ТК РФ). Он оплачивается 
в размере среднего заработка 
(ч. 5 ст. 186).

Кроме того, за сдачу крови 
работнику должен быть предо-
ставлен дополнительный день 
отдыха, который также подлежит 
оплате в размере среднего зара-
ботка (ч. 4, 5 ст. 186 ТК РФ).

Таким образом, работник, 
сдавший кровь в период еже-
годного оплачиваемого отпу-
ска, выходной или праздничный 
день, имеет право на два дня от-
дыха (с учетом дополнительного 
дня отдыха), которые подлежат 
оплате в размере среднего зара-
ботка.

Елена Конфедератова,
правовой инспектор труда 

Тындинского филиала  
Дорпрофжел  

на ДВЖД  

?
?
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Программа 

Серьезная подстраховка 
В пакете документов проф-

союзной программы страхо-
вания «Профессиональная за-
щита» пополнение. «Ключе-
вой информационный доку-
мент» подписывают все офор-
мившие полис железнодорож-
ники. О его пользе рассказыва-
ет генеральный директор ООО 
«Дорпрофзащита» Татьяна КА-
КУРИНА.

— Татьяна Нари-
мановна, вы положи-
тельно отзываетесь 
об этом документе, 
а что он, собственно 
говоря, дает члену 

проф союза?
— Этот документ разъясни-

тельный, в любой момент человек 
может его перечитать. Люди не 
очень любят консультироваться 
у официальных лиц, а тут всегда 
под рукой есть исчерпывающая 
справочная информация. Теперь 
работник может дополнительно 
ознакомиться с ответами на та-
кие вопросы, как: что конкретно у 
меня застраховано, а что нет? На 
какой территории действует мой 
полис? Что сделать, чтобы полу-
чить страховую выплату? Как вер-
нуть страховую премию? Как уре-
гулировать спор до суда?

То есть условия страхования 
стали еще более прозрачными и 
понятными. 

Отмечу, что застрахованным 
работникам, возвращающимся на 
железнодорожные предприятия с 
воинской службы по призыву или 
мобилизации, договоры страхова-
ния восстанавливаются на преж-
них условиях.

— Много ли сейчас железно-
дорожников страхуется?

— По сравнению с первым по-
лугодием 2022 года в этом — на-
блюдается прирост — 13,61%. Из 
701 новичка 635 человек подпи-
сали договоры с компанией «Со-
газ-Жизнь», а 66 — с «Капитал 
Лайф».

Наибольший интерес к про-
грамме в этом году, впрочем, как 
и в прошлом, проявили работники 
Восточно-Сибирской железной 
дороги. Там было застраховано 
268 человек.

— По профессиональному со-
ставу изменений нет? Лидерство 
у локомотивщиков?

— Тут все стабильно: 96% — 
машинисты и помощники, а 4% 
— работники, обеспечивающие 
движение поездов. Застрахова-
лись четыре женщины — помощ-
ник машиниста и трое дежурных 
по станции.

— Много ли было комиссо-
ванных и получивших страховые 
выплаты?

— Если говорить об основном 
риске — непрохождении медко-
миссии, — то комиссованы были 
14 человек. По страховке им вы-
платили 6 млн руб. Выплаты по 
этой причине получили сразу че-
тыре работника эксплуатацион-
ного локомотивного депо Орехо-
во-Зуево, и двое — из депо Зима.

Всего же в первом полугодии 
произведено 67 выплат на 11,5 млн 
руб. по всем страховым случаям. 
Наибольшее количество было на 
Московской (25 выплат — 5 млн 
руб.) и Восточно-Сибирской до-
рогах (14 выплат — 2,76 млн руб.).

Бонус за здоровый образ жиз-
ни в первом полугодии получили 
сразу 45 человек в сумме более 5 
млн руб., что не может не радо-
вать! Работники достигли пенси-
онного возраста и вернули себе 
часть денег, затраченных на стра-
хование. Для них это некое под-
спорье для адаптации к жизни в 
новом статусе — «пенсионер».

Восемь железнодорожников, 
к сожалению, ушли из жизни, их 
семьям возвращены уплаченные 
страховые взносы в сумме 454 
тыс. руб.

— По каким причинам врач 
чаще всего выносит вердикт «не 
годен»?

— Статистика выплат показы-
вает, что причинами непрохож-
дения медкомиссии являются 

в большинстве случаев сердеч-
но-сосудистые заболевания.

По данным Национального 
медицинского исследователь-
ского центра кардиологии имени 
Чазова, население нашей страны 
стареет, а средний возраст боль-
ных сердечно-сосудистыми за-
болеваниями увеличивается. Мо-
лодеет артериальная гипертензия 
— гипертониками сейчас являют-
ся 60-70% населения в возрасте 
старше 40 лет. А средний возраст 
пациентов с инфарктом миокарда 
— 63 года. 

Гипертония и сама по себе яв-
ляется опасным заболеванием, ко-
торое приводит к сердечной и по-

чечной недостаточности, инсуль-
там. А если ее не лечить, является 
фактором риска развития ишеми-
ческой болезни сердца. В  нашей 
стране ею страдают около 9 млн 
человек. Значительную роль в уве-
личении количества пациентов с 
сердечно-сосудистыми заболева-
ниями сыграл и коронавирус.

Поэтому молодым работни-
кам, связанным с движением по-
ездов, стоит задуматься о страхо-
вании, ведь риски непрохождения 
медкомиссии возрастают. И ста-
тистика это подтверждает.

Беседовала  
Елена Павлова 

Проблемы со здоровьем бывают и у молодых специалистов
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Обязанность защитить от жары 
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В Госдуму внесен законо-
проект о дополнении Трудово-
го кодекса РФ новой статьей. 
Она будет определять особен-
ности организации труда при 
повышенной температуре воз-
духа на рабочем месте.

Тема весьма актуальна: в на-
чале июля Всероссийский науч-
но-исследовательский институт 
по проблемам гражданской обо-

роны и чрезвычайных ситуаций 
МЧС России предупреждал, что 
аномальная жара в четырех фе-
деральных округах может стать 
причиной деформации желез-
нодорожного полотна. 

Сегодня в Трудовом кодексе 
РФ нет положений об особен-
ностях организации труда в ус-
ловиях повышенной температу-
ры воздуха. Есть рекомендации 
Роспотребнадзора, однако они 
не являются обязательными для 
исполнения.

В пояснительной записке к 

законопроекту говорится, что в 
итоге «в настоящее время в Рос-
сийской Федерации около поло-
вины организаций отмечают от-
сутствие готовности следовать 
рекомендациям, закрепляющим 
меры профилактики перегре-
ваний и регулирования режима 
работ».

Законодатели предлагают обя-
зать работодателей принимать 
меры для облегчения трудового 
процесса при повышенной темпе-
ратуре воздуха. В частности, орга-
низовывать за свой счет питьевой 
режим. 

Кроме того, работникам, 
прибывшим из регионов с дру-
гими климатическими условия-
ми, предоставлять более частые 
перерывы и постепенно увели-
чивать рабочую нагрузку. 

При работе на открытом воз-
духе устанавливать на рабочих ме-
стах укрытия от прямых солнеч-
ных лучей, обеспечивать сотруд-
ников солнцезащитными сред-
ствами. При работе на открытом 
воздухе и температуре наружного 
воздуха 32,5 °С и выше периоды 
работы должны быть 15–20 минут, 
отдых — не менее 10–15 минут в 
охлаждаемых помещениях, обе-
спеченных водоснабжением. 

Смена при работе на откры-
том воздухе и температуре на-
ружного воздуха 32,5 °С и выше 

не должна превышать 4–5 часов 
для лиц использующих специ-
альную одежду для защиты от 
теплового излучения, и 1,5–2 ча-
сов для лиц без использования 
специальной одежды. Своевре-
менно оказывать первую помощь 
работникам, у которых проявля-
ются симптомы заболеваний, 
связанных с нахождением под 
воздействием повышенной тем-
пературы (теплового воздей-
ствия) на рабочем месте.

Меры, предусмотренные зако-
нопроектом, частично повторяют 
действующие ныне рекомендации 
Роспотребнадзора. Между тем в 
компаниях, работники которых 
являются членами РОСПРОФ-
ЖЕЛ, организация труда при вы-
соких температурах находится 
под контролем проф союзных ор-
ганизаций.

Так, рекомендациям Роспо-
требнадзора следуют в АО «Ва-
гонреммаш». «Если температура 
воздуха высокая, то рабочие ча-
сы переносятся на более ранее 
время или позднее, чтобы не ра-
ботать в самую жару, — говорит 
председатель первички Мари-
на Закопайлова. — Соблюдает-
ся питьевой режим: все цеха и 
подразделения обеспечиваем 
бутилированной водой, летом — 
в двойном объеме. По заявкам 
приобретаем при необходимо-

сти вентиляторы. Предусмотре-
ны перерывы для отдыха. Кроме 
того, есть приказ, в соответствии 
с которым если повышенная 
температура воздуха держится 
более трех дней, то применяется 
режим сокращенного рабочего 
времени».

 А в ОАО «РЖД», например, 
пункт о выдаче бутилирован-
ной воды в период повышен-
ной температуры наружного 
воздуха включен в коллектив-
ный договор. Также по пред-
ложению РОСПРОФЖЕЛ были 
приняты Методические ре-
комендации по обеспечению 
питьевой водой на рабочих 
местах в период повышенных 
температур. В них закреплено 
обязательство руководителя 
подразделения выдавать бу-
тилированную воду либо уста-
навливать емкости с водой в 
случае, если нет водоснабже-
ния или вода не соответствует 
санитарным нормам. 

Железнодорожники, рабо-
тающие на открытом воздухе, 
обеспечены солнцезащитными 
кремами, комплектами летней 
одежды с головными уборами и 
куртками с сетчатыми вставками 
для вентиляции. В жару изменя-
ется и время отдыха: 10-минут-
ные перерывы делаются каждые 
20–30 минут.Работа в жару требует особых условий труда
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СОУТ 

Оценить по-новому
На Федеральном порта-

ле нормативных правовых ак-
тов для публичного обсужде-
ния опубликован проект при-
каза Минтруда России «Об 
утверждении Методики прове-
дения специальной оценки ус-
ловий труда, Классификатора 
вредных и (или) опасных про-
изводственных факторов, фор-
мы отчета о проведении специ-
альной оценки условий труда и 
инструкции по ее заполнению». 
В случае подписания приказа 
будет утверждена новая мето-
дика проведения СОУТ.

Профсоюз вовлечен в обсуж-
дение документа, так как важно 
на этапе предварительного со-
гласования учесть все насущные 
проблемы. 

«При первом прочтении 
складывается впечатление, что 
существенных изменений не-
много и это меня удивило. Поэ-
тому нам предстоит детально из-
учить каждой пункт», — говорит 
технический инспектор труда 
Пермского филиала Дорпроф-
жел на СвЖД Максим Литухай.

Существенных различий меж-
ду новой и действующей версия-
ми не видит и главный техниче-
ский инспектор труда Дорпроф-
жел на ГЖД Ирина Игнатьева. Но 
внесены разъяснения по многим 
позициям, которые способны об-
легчить проведение СОУТ в поль-
зу работников. 

Напомним, что после приня-
тия в 2014 году ныне действую-
щей методики изменилась оцен-
ка некоторых вредных производ-
ственных факторов. Например, 
таких как микроклимат, электро-
магнитные излучения, световая 
среда, химический фактор, на-
пряженность трудового процес-
са. В связи с этим, как отмечает 
главный технический инспектор 
труда Дорпроф жел на ЮУЖД 
Андрей Нейвирт, уже в 2015 году 
по ряду параметров объем работ 
при проведении СОУТ был зна-
чительно снижен.

«Была исключена оценка ус-
ловий труда по фактору трав-
мобезопасности. Также сокра-
щен объем проводимых в рамках 
СОУТ измерений величин вред-
ных производственных факто-
ров (параметры микроклимата, 
освещенности).  При примене-
нии Методики возникли трудно-
сти при оценке и установлении 
классов по биологическому фак-
тору», — говорит он.

В результате многие желез-
нодорожники, транспортные 
строители, метрополитеновцы 
были лишены высоких классов 
вредности при неизменившихся 
условиях работы, «Сигнал» пи-
сал об этом неоднократно. 

В отдельных случаях профсо-
юзным работникам приходится 
оспаривать результаты проведе-
ния специальной оценки  усло-
вий труда, проводить ее заново 
и доказывать, что тот или иной 
работник имеет право на повы-
шенный класс вредности, кото-

рый дает ему определенные га-
рантии и льготы.

Плюс нового документа 
специалисты видят в том, что он 
конкретизирует процесс проведе-
ния идентификации потенциаль-
но вредных и опасных производ-
ственных факторов с точки зре-
ния эксперта и членов комиссии.

«Часто идут споры по иден-
тификации, то есть, проще го-
воря, о том, что изначально 
надо замерять. Теперь это от-
дается на откуп комиссии. Это 
на руку нам в вопросах отста-
ивания интересов работников. 
Но зачастую в комиссии лишь 
один представитель профсою-
за, а один, как известно, в поле 
не воин, — продолжает Максим 
Литухай. — Но это поправимо. В 
федеральном законе написано 

«представители», и если у пред-
седателя ППО, формирующего 
состав комиссии, есть внутрен-
ний стержень для отстаивания 
интересов работников, то он 
включит в комиссию необходи-
мое количество представителей 
профсоюза». 

Также, согласно действую-
щей методике, запрашивается, 
но не прикладывается, а значит, 
не учитывается мнение работни-
ка. По новым правилам его при-
кладывать обязательно. То есть, 
если у работника есть мнение 
или возражения, то они долж-
ны подшиваться к протоколу по 

идентификации. Это существен-
ный момент, потому что так са-
ми работники смогут себя защи-
тить на первоначальном этапе 
спецоценки.

Максим Литухай приводит 
пример: при проведении СОУТ 
сварщика не учитываются аэ-
розоли, обладающие преиму-
щественно фиброгенным типом 
действия. Но на деле сварщик 
сталкивается с ними, так как эти 
аэрозоли образуются во время 
сварки. И в случае принятия ме-
тодики он сам сможет обратить 
на это внимание комиссии.

Существенные изменения 
касаются отнесения условий 
труда к классу (подклассу) усло-
вий труда при воздействии био-
логического фактора. 

«Следует внести в методику 

изменения, касающиеся такого 
фактора, как соприкосновение 
со сточными водами при выпол-
нении работ на сетях водоснаб-
жения и канализации», — пола-
гает Андрей Нейвирт.

В новом документе этот 
пункт более-менее четко рас-
писан и решает многие спорные 
моменты, с которыми специа-
листы сталкивались при прове-
дении спецоценки. Если в дей-
ствующей методике для опре-
деления вредности учитывается, 
взаимодействовал ли данный 
конкретный специалист с боль-
ными определенными инфекци-

онными заболеваниями или нет, 
то в новой учитывается сам факт 
работы специалиста в отделе-
нии, где был такой больной. 

В документе так и говорит-
ся: «В качестве исходных мате-
риалов… должны использоваться 
данные статистической отчетно-
сти… об имеющихся, либо имев-
ших инфекционные заболевания 
у пациентов, которые определяют 
наличие воздействия биологиче-
ского фактора на рабочих местах». 

«Но с «биологией» сталкива-
ются не только врачи, но и сан-
техники, и Минтруд обещал рас-
пространить действие этого фак-
тора и на них, но этого сделано 
не было. Получается, что сантех-
ники, которые у нас тоже есть, не 
подпадают по документам под 
воздействие биологического фак-
тора патогенных организмов», — 
объясняет Максим Литухай.

Специалисты отмечают так-
же еще одно очень важное изме-
нение. К показателям напряжен-
ности трудового процесса в но-
вой методике относится нагруз-
ка на слуховой анализатор.

«Это касается наших диспет-
черов, дежурных, локомотивных 
бригад, операторов горочных 
постов, — продолжает Максим 
Литухай. — Это действительно 
напряженный труд и наконец-то 
он будет нормально оцениваться 
с точки зрения напряженности. 
Мы уже хотели оспаривать опре-
деленные рабочие места по де-
журным на крупных железнодо-
рожных станциях с точки зрения 
напряженности, но, ознакомив-
шись с проектом приказа, реши-
ли немного повременить в наде-
жде, что документ подпишут с 
этими изменениями».

Есть и у технических инспек-
торов вопросы и предложения к 
новой методике СОУТ.

«На что я особо обратила 
внимание, так это на добавле-
ние СНИЛС в карты специальной 
оценки условий труда на рабочем 
месте. Эта процедура предусмо-
трена и в существующей Мето-

дике, но только с согласия работ-
ника. Считаю, что этого делать не 
нужно. СНИЛС — это персональ-
ные данные работника. А СОУТ 
проводится «на рабочем месте», 
а не конкретно у работника», — 
говорит Ирина Игнатьева. 

После ее проведения рабо-
тодатель не испытывает особых 
проблем, если работник уволь-
няется и на его место принима-
ется новый: он, в соответствии 
с ТК РФ, знакомит работни-
ка при приеме на работу с его 
правами, гарантиями и компен-
сациями, связанными с услови-
ями труда, по итогам проведен-
ной СОУТ. 

«Но что в случае принятия но-
вой методики в ее нынешнем виде 
будет делать работодатель после 
приема на работу новых работни-
ков взамен выбывших? Не придет-
ся ли вновь прибегать к услугам 
организации, проводящей специ-
альную оценку условий труда, ес-
ли речь идет о чисто формальной 
корректировке карт под СНИЛС 
вновь принятых работников? Во 
сколько теперь обойдется работо-
дателю текучка кадров?» — задает 
вопросы Ирина Игнатьева.

Андрей Нейвирт же полагает, 
что следует еще раз рассмотреть 
и вернуться к прежним подхо-
дам проведения оценки условий 
труда на рабочих местах. Пере-
смотреть нормативные доку-
менты в части отмены показате-
ля микроклимата у бригадиров 
и монтеров пути, сигналистов, 
электромонтеров, то есть у тех, 
кто производит работы на от-
крытом воздухе.

Сейчас проект приказа о но-
вой методике СОУТ выставлен 
на публичное обсуждение, кото-
рое продлится до 2 августа.

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»; 

Александр Аброчнов,  
Марина Саликова,  

Ирина Токарева, 
Дорпрофжел на ГЖД,  

ЮУЖД, СВЖД 

По действующей СОУТ запрашивается, 
но не прикладывается, а значит, не 

учитывается мнение работника. Теперь его 
прикладывать обязательно. То есть, если 

у работника есть мнение или возражения, 
то они должны подшиваться к протоколу 
по идентификации. Это важно, потому что 
сами работники смогут себя защитить уже 

на первоначальном этапе спецоценки.

Новый показатель напряженности труда — слуховой анализатор — актуален для многих железнодорожных профессий

Фото Владислава Куликова
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Интервью 

Инициативная первичка
Профсоюзные инициати-

вы помогают решать проблемы 
на производстве. Об этом «Сиг-
нал» беседует с председате-
лем первички АО «БетЭлТранс» 
(БЭТ) Анатолием БИРЮКОВЫМ.

— Анатолий Ми-
хайлович, в послед-
ние годы на пред-
приятиях компании 
«БЭТ» практически 
исключены случаи 

тяжелого травматизма. Как уда-
лось добиться такого результата? 

— Действительно, с момен-
та создания акционерного об-
щества на предприятиях острой 
проблемой оставался производ-
ственный травматизм. Были тя-
желые случаи, и летальные тоже, 
несмотря на разнообразные ме-
ры, применяемые администра-
цией, в том числе электронный 
контроль, видеокамеры в местах 
наибольшей вероятности трав-
матизма, инструктажи, трехсту-
пенчатая система контроля. По-
стоянно проводили проверки и 
уполномоченные по охране тру-
да. Но случаи травматизма про-
должались. 

Стало ясно, что без широко-
го вовлечения общественности 
в движение за безопасный труд 
проблему не решить. Профком 
БЭТ поддержал выступления 
бригады Завода железобетон-
ных изделий № 6 города Энгельс 
с инициативой «Безопасность 
каждого — ответственность об-
щая», обеспечил ее рассмотре-
ние и поддержку всеми работни-
ками. Директора ряда предпри-
ятий организовали поддержку 
инициативы каждым рабочим 
под подписку. С тех пор в ком-
пании практически нет случаев 
тяжелого травматизма, не гово-
ря уже о летальных исходах. Не 
утверждаю, что инициатива ис-
ключила факторы риска произ-
водственного травматизма, но и 
просто к совпадению это вряд ли 
можно отнести.

— А как организована работа 
профкомов, заводских перви-
чек? 

— Помимо традиционных 
форм работы стараемся ис-
пользовать новые подходы. Так, 
в режиме видеоселектора бы-
ло проведено общее собрание 
членов профкомов первичных 
организаций всех заводов. От-
кровенный разговор помог ак-
тивизировать их работу сверх 
наших ожиданий. Теперь плани-
руем проводить собрания чле-
нов проф комов не всех вместе, 
а по направлениям — оргработа, 
охрана труда, правовая защита и 
так далее.

Заметное влияние оказала 
проведенная накануне отчетов и 
выборов в ППО акция «Ваше мне-
ние». Каждому работнику БЭТ, в 
том числе и нечленам профсою-
за, были вручены анкеты с вопро-
сами оценки работы профгрупп и 
профгрупоргов, цехкомов, проф-
комов первичных организаций 

заводов, профкома первички 
компании. Гарантировали ано-
нимность, объективность резуль-
татов анкетирования. На видных 
местах оборудовали урны для за-
полненных анкет. Правда, не все 
их заполнили, но главное — лю-
ди увидели готовность профсо-
юзных организаций к диалогу, а 
члены профкомов еще раз ощу-
тили персональную ответствен-
ность за свою работу. 

— В компании действу-
ет коллективный договор. Как 
удалось сохранить значитель-
ное количество социальных га-
рантий? 

— Здесь самое главное — по-
стоянная работа профкомов с 
коллективным договором. Мы 
стремимся, чтобы каждый доку-
мент хотя бы немного, но все же 
улучшал социальную обеспечен-
ность работников. 

Например, в 2016 году мы су-
мели включить в обязательства 
компенсацию затрат работникам 
Хабаровского завода ЖБШ на 
перелет самолетом по личным 
надобностям. В колдоговоре на 
2022–2024 годы эту опцию уда-
лось распространить на сотруд-
ников Горновского завода спец-
железобетона и Челябинского 
завода ЖБШ (Западно-Сибир-
ская и Южно-Уральская желез-
ные дороги). 

А вообще, в коллективном 
договоре содержатся обязатель-
ства руководства БЭТ по всем 
важнейшим направлениям соц-
обеспечения и соцгарантий. 

Регулярно индексируется зар-
плата. Сотрудникам и их детям до 
18 лет раз в год компенсируется 
проезд по личным надобностям 
в поездах дальнего следования. 
Работницы в период беременно-
сти и родов получают доплату в 
сумме среднего заработка, а те, 
что находятся в отпуске по уходу 
за ребенком до трех лет, — ежеме-
сячную матпомощь.

Сотрудникам оплачивается 
страховка ДМС и частично ком-
пенсируются расходы на сана-
торно-курортное лечение, на 
детский летний отдых. 

Всего в колдоговоре более 60 
обязательств в рамках действую-
щего законодательства и более 
70 — сверх того.

— Можно сказать, что столь 
высокий уровень социальных га-
рантий и социальной защиты ра-
ботников — завоевание профсо-
юзной организации?

— Это плод взаимных усилий 
профсоюзной организации и ру-
ководства компании. Да, обяза-
тельства по колдоговору прини-
мались нелегко, в жарких спорах. 
Но мы, профсоюзная сторона, 
подметили, что в ходе дебатов со-
циальные партнеры стали глубже 
понимать позицию профсоюза, 
аргументы. 

Нередко получается выходить 
на решение конкретных проблем. 
Так, на конференции, где подводи-
ли итоги выполнения колдоговора, 
делегат от Вяземского завода по-
ставил вопрос о вредных условиях 
работы летом в формовочном цехе 
в связи с высокой температурой в 
помещении. Профком взял этот 
вопрос на контроль и, несмотря на 
уже сверстанные сметы, утверж-
денные планы, добился изыскания 
внеплановых средств и установки 
системы местной и общеобменной 
приточно-вытяжной вентиляции. 
Проблему решили.

— И что, колдоговор влияет 
на авторитет профсоюзных орга-
низаций среди работников?

— Безусловно. Этот коллек-
тивный документ — совместный 
результат деятельности профсо-
юзной организации и работодате-
ля, ведь мы решаем одни задачи, 
хотя выбираем порой пути их ре-
шения с разных позиций. Главное, 
что работники верят профсоюзу, 
поддерживают нас.

К слову, менее года назад ком-
пания приобрела завод ЖБШ в 
городе Чита. Пока идет комплек-
тование штатов, трудоустраива-
ющиеся знакомятся, как это по-
ложено, с колдоговором и, как 
правило, высоко оценивают его и 
выражают готовность вступать в 
профсоюз. 

Но авторитет профсоюз-
ной организации складывается 

из многих, иногда неожиданных 
факторов. Например, более двух 
лет я «продавливал» у генераль-
ного директора идею о проведе-
нии спортивных соревнований 
среди сборных команд заводов и 
центрального аппарата. В этом го-
ду состоится уже восьмой финал 
этих игр — Спартакиада по 13 ви-
дам спорта, в том числе — футбол, 
армрестлинг, стритбол. Спортив-
ные соревнования переросли в 
мероприятие социальной значи-
мости. Их участники сдружились 
и на очередные старты выходят 
не столько соперниками, сколь-
ко друзьями. Это помогает скла-
дывать из коллективов разных и 
удаленных друг от друга заводов 
единый коллектив акционерного 
общества с едиными корпоратив-
ными планами и интересами. 

— Какими успехами первич-
ная проф союзная организация 
«БетЭлТранс» встречает свое 
15-летие? Благодаря чему их уда-
лось достичь?  

— Выскажу банальную мысль, 
но это факт — при всех различиях 
ситуаций и условий профсоюзная 
организация начинается с пред-
седателя. При «сонном» предсе-
дателе не может быть активной 
и сплоченной первички. Поэтому 
вопрос первостепенной важности 
— подобрать и выдвинуть на выбо-
рах в лидеры человека с высоким 
уровнем ответственности, пони-
манием необходимости профсо-
юзной работы для людей, имею-
щего в трудовом коллективе вес 
и авторитет, наконец — коммуни-
кабельного, неравнодушного, вос-
приимчивого ко всему новому и 
передовому.

— Но это требует всесторон-
него изучения качеств кандидата 
в лидеры профорганизации.

— Конечно. Даже если самое 
пристальное изучение человека 
не исключает возможных ошибок, 
то сводит их к минимуму. Поэтому 
у нас всегда пред конференцией 
кандидатура председателя после 
обсуждения с профактивом, со-
гласуется с директором завода. 

Менее трех лет возглавля-
ет первичку на Чудовском заводе 
ЖБШ Денис Сергеев, он активно 
участвует во всех акциях РОС-
ПРОФЖЕЛ, вовлекает молодых 
коллег. Он — лауреат смотров, 
организатор волонтерского дви-
жения, удостоен профсоюзных 
наград. 

Практически ежегодно проф-
союзные организации заводов 
признаются победителями и лау-
реатами областных смотров по со-
циальной защите трудящихся. На-
пример, профсоюзная организация 
и директор Челябинского завода 
отмечались наградами губернатора 
области как победители смотра та-
кой работы среди промышленных 
предприятий Челябинска. Также 
отмечалась работа Вяземского за-
вода, Завода железобетонных изде-
лий № 6 г. Энгельс. 

Беседовала  
Ирина Павлова 

Уровень 
профсоюзного 

членства в АО «БЭТ» 
— более 97%. 

На предприячтиях АО «БЭТ» условия для работы созданы в полном 

соответствии с требованиями охраны труда

Фото Влдаислава Куликова

Новости

Премия стала больше 
В два с половиной раза уве-

личена премия, которую работ-
ники ОАО «Элтеза» традиционно 
получают к праздникам.

Генеральный директор ОАО 
«Элтеза» Наталья Конашенкова 
подписала приказ об увеличении 
в 2,5 раза дополнительной пре-
мии, которая традиционно выпла-
чивается работникам компании в 
преддверии 23 февраля, 8 Марта и 
Дня железнодорожника. 

Уже в начале августа, накануне 
профессионального праздника, 
работники ОАО «Элтеза» получат 
премию в размере 5 тыс. руб.

Многодетный 
«ТрансКонтейнер» 

У специалиста по продажам 
и клиентскому сервису филиа-
ла Забайкальского филиала ПАО 
«ТрансКонтейнер» Оюны Бадма-
евой родился третий ребенок. По 
условиям проекта по повыше-
нию рождаемости, реализуемо-
го в компании с июня прошлого 
года, семья получила материаль-
ную помощь в размере 1 млн руб.

Как рассказала председатель 
ППО ПАО «ТрансКонтейнер» 
Кристина Павленко, эта выпла-
та производится работникам при 
рождении третьего ребенка и 
последующих детей. 

Также предусмотрены до-
полнительные выплаты по боль-
ничному в период беременно-
сти, при досрочном выходе из 
отпуска по уходу за ребенком, 
увеличен размер компенсаций 
за детский сад и путевки в дет-
ские лагеря, расширена про-
грамма ДМС.

За год реализации проекта у 
работников родилось 14 детей.

С заботой о кадрах 
Представители сервисного 

локомотивного депо Елец фили-
ала Южный провели стажировку 
для преподавателей и мастеров 
Елецкого колледжа экономи-
ки, промышленности и отрас-
левых технологий. Она прошла 
в рамках проекта по подготовке 
профессиональных кадров для 
ООО «ЛокоТех-Сервис». По до-
говоренности с Елецкими ссуза-
ми с нового учебного года будет 
открыта дополнительная под-
специальность для подготовки 
50 слесарей по ремонту подвиж-
ного состава в группе «Промыш-
ленное оборудование».

Итоги за полгода 
Итоги выполнения коллек-

тивного договора в первом по-
лугодии подвели в Астраханском 
отряде Волжского филиала ФГП 
«Ведомственная охрана железно-
дорожного транспорта России».

Делегаты конференции при-
знали реализацию обязательств 
удовлетворительной.

Отмечено, что в рассматрива-
емом периоде проводились меро-
приятия по улучшению условий 
труда и производственного быта. 
При поддержке профсоюза ра-
ботникам предоставлялись ком-
пенсации на приобретение оздо-
ровительных путевок. Более 30 
сотрудников получили матери-
альную помощь, 84 члена проф-
союза — денежные поощрения.
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Сварщик

Художник по металлу 
Екатерина Белова,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Владивосток 

Свой профессиональный 
праздник — День сварщика, 
который отмечается весной, 
Александр Леонов считает осо-
бенным. В этот день он обяза-
тельно с благодарностью вспо-
минает своего отца, который 
передал ему, как эстафетную 
палочку, любовь к выбранно-
му делу.

Александр Леонов — элек-
трогазосварщик высшего 6 раз-
ряда, один из лучших специали-
стов в сервисном локомотивном 
депо Сибирцево (входит в ГК 
«ЛокоТех»). Секреты мастерства 
он начал постигать еще в дет-
стве. Его отец 45 лет прорабо-
тал сварщиком на Уссурийском 
локомотиворемонтном заводе 
и своим примером увлек сына 
профессией.

«Я в 10 лет уже мог варить 
трубу, поэтому вопрос «кем 
быть?» в семье даже не обсуж-
дался, — улыбаясь, говорит Алек-
сандр. — Во время учебы я про-

ходил практику на заводе. Отец, 
если что-то не получалось, тер-
пеливо объяснял два раза, а на 
третий мог встряхнуть меня хо-
рошенько, чтобы мысли не уле-
тали в сторону. И наука сразу 
усваивалась. А если серьезно, он 

для меня всегда был непревзой-
денным авторитетом. Отец мог 
делать филигранно сложнейшие 
вещи. Например, первым освоил 
на заводе варку шкворни тепло-
воза, используемой для соеди-
нения колесных тележек между 

собой и рамой машины. Я впиты-
вал его секреты мастерства, как 
губка. Главный из них — каждый 
сварщик со временем, как ху-
дожник, обретает свой «почерк». 
Но это большой и серьезный 
путь, и он до сих пор приносит 
мне удовольствие».

После работы на заводе, 
службы в армии в 2000 году 
Александр Леонов устроился в 
депо, а в общей сложности он в 
профессии больше 30 лет. За это 
время его успехи и мастерство 
не раз отмечались наградами.

«Грамоты хранятся у мамы, 
она тоже всю жизнь отдала же-
лезной дороге. А я не помню, 
если честно, сколько их. А вот, 
например, первые рационализа-
торские предложения, реализо-
ванные в депо, забыть невозмож-
но — они до сих пор действуют, 
— продолжает Александр. — 
Как-то мы с моим наставником, 
опытнейшим мастером Федором 
Высоцким, придумали систему 
фильтрации для использованно-
го масла, дав ему вторую жизнь. 
И таких технических решений, 
командных и авторских, было 
много. О чем свидетельствует 

звание лучшего рационализа-
тора на Дальневосточной маги-
страли. Я до сих пор люблю что-
то доработать, придумать, что-
бы улучшить производственный 
процесс».

По словам Александра Лео-
нова, сегодня молодежь не рвет-
ся осваивать рабочие специаль-
ности.

«И совершенно зря. Высоко-
классный сварщик — штучный 
специалист, чей труд уважаем 
и, что важно, высокооплачива-
ем. Нас, например, раз в два года 
отправляют на курсы повыше-
ния квалификации. Постоянное 
развитие — норма, а это база для 
профессионального роста, — го-
ворит он. 

Сварщик — еще и творческая 
профессия, которая дает воз-
можность самовыражения. 

«Вот и стараюсь новичкам 
каждый раз объяснить: да, будет 
нелегко, но оно стоит того. Это 
настоящая мужская работа, ин-
терес к которой не ослабевает. И 
коллектив всегда рядом. В род-
ном депо он сплоченный и на-
дежный», — заключил Александр 
Леонов.

Машинист

Следующая остановка — свадьба  
Елена Павлова,  
корр. «Сигнала»

Ехала на днях Катенька Ку-
дрявцева в электричке из Тулы 
в Москву да вдруг услышала по 
громкой связи: «Выходи за ме-
ня, Катя!» Такое нестандартное 
предложение руки и сердца де-
вушка получила от своего друга 
— машиниста АО «Центральная 
ППК» Антона Гончарова.

Предложение руки и серд-
ца — одно из самых волнитель-
ных моментов в жизни. Чего 
только ни придумывают пар-
ни ради того, чтобы услышать 
заветное «Да!». Некоторые пи-
шут оригинальные сценарии и 
выбирают самые нестандарт-
ные способы, чтобы сделать 
этот важный момент запоми-
нающимся.

Антон Гончаров не стал пры-
гать с парашютом или взбирать-
ся на горную вершину. Сделать 
предложение было решено в 
электричке. А почему нет? Не-
обычно? Конечно! 

Антон заранее получил от 
руководства «добро» на свои 
действия. Затем попросил Катю 
съездить с ним в Москву: ребя-
та живут в Туле, а поезда Антон 
водит по Курскому и Рижскому 
направлениям МЖД. Прогулки 
по столице — дело для них при-
вычное, поэтому предложение 
съездить в Москву девушка вос-
приняла спокойно. Правда, ей 
был обещан сюрприз.

Когда поезд подходил к Кур-
скому вокзалу, по громкой связи 

прозвучали слова: «Уважаемые 
пассажиры! Сегодня два года, 
как мы познакомились с заме-
чательной девушкой Катей, ко-
торая сейчас едет в этом поез-
де. Я тебя люблю и хочу, чтобы 
ты стала моей женой. Выходи за 
меня». 

«Если честно, такого я не 
ожидала, — призналась потом 
Катя. — Когда голос Антона в 
динамиках произнес, что сей-
час будет объявление, я почув-
ствовала, что это как-то связано 
со мной, — поделилась эмоция-
ми Екатерина. — А потом у меня 
просто дыхание перехватило от 
радости и смущения. Я думала, 
что это все, но на Курском вок-
зале Антон вышел из кабины и 
подарил мне букет и кольцо! Это 
была просто буря эмоций!»

Пассажиры электропоезда, 
конечно, были удивлены этим не-
ожиданным сообщением. Людям 
нравятся романтичные истории, 
поэтому все улыбались. А колле-
га Антона, помощник машиниста, 
сказал напарнику: «Ничего себе, 
да ты романтик!»

Действительно, Антон в об-
щении кажется человеком 
сдержанным. Романтичный по-
ступок раскрыл его с иной сто-
роны. А еще… Поскольку предло-
жение Гончаров сделал в поезде, 
это могло быть Катерине неким 
сигналом: мол, работа занимает 
значительное место в жизни бу-
дущего мужа, человек он серьез-
ный, надежный. 

Ему сейчас 27 лет. На желез-
ной дороге работает с 2016 года, 
с 2020 — в ЦППК. Отучился на 

помощника, а год назад получил 
права машиниста. Работу свою 
считает ответственной, а компа-
нию ЦППК — надежной. Говорит, 
что готов всю трудовую жизнь 
здесь отработать, тем более, что 
предстоит выплачивать кредит 
за квартиру.

Екатерине — 21. Она — буду-
щий кондитер, учится на техни-
ка-технолога в Тульском коллед-
же профессиональных техно-
логий и сервиса. Девушка часто 
ездила на электричке к родным в 
Ревякино. Будущему супругу она 
приглянулась два года назад. Ан-
тон, как помощник машиниста, 
шел по составу, осматривая обо-
рудование.  

«Увидел знакомое лицо, 
остановился, разговорились. По-
сле работы подвез ее домой на 
машине. Так и завязались наши 
отношения», — рассказывает Ан-
тон.

Ребята уже подали заявление 
в ЗАГС и 3 августа официально 
соединят свои судьбы. Катенька 
станет носить фамилию Гонча-
рова. А на следующий день мо-
лодожены отправятся в свадеб-
ное путешествие в Сочи. 

ЦППК часто использует ре-
кламный слоган «Соединяем 
сердца и города!». В случае Гон-
чаровых это сработало на 100%.

Кстати, компания любит по-
креативить на романтическую 

тему.  Так, в День всех влюблен-
ных на информационных табло 
20 станций Московских цен-
тральных диаметров появились 
трогательные поздравления 
пассажиров, адресованные лю-
бимым.

На Киевском направлении 
МЖД в этот день работал «вагон, 
соединяющий сердца»: в тече-
ние суток можно было познако-
миться с попутчиками в специ-
альном секретном чате.

А на станции Валентинов-
ка Ярославского направления 
14 февраля в кассах пассажирам 
вместе с билетами вручали от-
крытки-валентинки с пожелани-
ями добра и любви.

Дорпрофжел на ДВЖД

Фото из архива Антона Гончарова
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Битва умов за тягу
Сергей Юрьев,  
внеш. корр. «Сигнала»

Две модели самых первых 
тепловозов в мире созданы ин-
женерами из России. В 1922 го-
ду Совнарком большевиков, не-
смотря на тяжелейшую про-
мышленную разруху в стране, 
согласился на финансирова-
ние сразу обеих перспективных 
разработок. Но одну решили 
делать на заводах Петрограда, а 
другую в Германии. И жизнен-
ные пути как создателей, так и 
самих тепловозов-«пионеров» 
получились тернистыми.

Идею с «разделением» про-
ектов по производственным 
мощностям двух стран предло-
жил сам глава Совнаркома Ле-
нин. В итоге сложилась парадок-
сальная ситуация. В России над 
первым тепловозом трудился 
инженер с немецкими корнями 
Яков Гаккель, а в Берлине рус-
ский профессор со значимой для 
всей отечественной науки фами-
лией Ломоносов.

Оба конструктора еще до ре-
волюции в России зарекомендо-
вали себя в научном мире. Юрий 
Ломоносов успел создать опыт-
ную методику испытания локо-
мотивов, преподавал в ряде уни-
верситетов страны. Яков Моде-
стович Гаккель прославился как 
талантливый изобретатель пер-
вых самолетов, создатель элек-
трических трамвайных сетей. На 
аэропланах Гаккеля к 1914 году 
установлено несколько мировых 
и отечественных рекордов в воз-
духоплавании. Он же создал и 
первый самолет-амфибию.

Однако со сменой власти в 
стране заказы на авиатехнику 
прекратились. Денег на авиацию 
у Совнаркома не было. Якову 
Гаккелю предложили участво-
вать в конкурсе на создание те-
пловоза и возглавить кафедру в 
электротехническом институте. 
На конкурсе более перспектив-
ной комиссия признала модель 
Ломоносова. 

Тот к тому времени был уже 
в Германии. Для новой власти 

Юрий Ломоносов считался «бла-
гонадежным», состоял в РСДРП, 
работал в подполье еще в годы 
первой революции 1905 года. И в 
1920 возглавил особую железно-
дорожную миссию в Германии 
по закупке паровозов за золото. 
Там его и застало поручение ре-
ализовывать свою разработку те-
пловоза.

Тем не менее, самоотвержен-
ным трудом рабочих Балтийско-
го и Путиловского заводов пер-
выми опытный образец сделали 
в Петрограде. Со скудными пай-
ками, с субботниками, но выве-
ли машину на испытания в 1924 
году. 

И тогда в дело вмешалась 
стихия. Когда тепловоз готови-
ли к первому рейсу в Москву, 23 
сентября большое наводнение 
в городе на Неве, казалось, по-
ставило крест на всем проекте. 
Двигатели тепловоза оказались 
затоплены. Популярные тогда 
в Северной столице торцевые 
тротуары из особых деревянных 
плит добавили проблем. После 
ухода воды из этих плит и мусо-
ра на путях складывались крайне 
трудно разбиравшиеся завалы. 
Настоящие природные баррика-
ды…

Надежды на «благонадежно-
го» Ломоносова к тому времени 
не оправдались. Возвращаться в 
Россию он попросту отказался. А 
Ленину писал язвительные пись-
ма: «Заприте меня с двумя-тре-
мя красотками в совхоз или в 
немецкий университетский го-
родишко на 5–7 лет, и я обязуюсь 
закончить обработку моих опы-
тов над паровозами… закончить 
свои труды могу только я».

Он так и остался за рубе-
жом, но самонадеянность его не 
оправдалась. Питерский коллек-
тив вопреки голоду и стихии вы-
вел свою машину на магистрали. 
Она честно отслужила свои два 
года и сейчас заслуженно укра-
шает Музей железных дорог Рос-
сии в городе на Неве. Да и немцы 
оказались честнее конструкто-
ра. Несколько тепловозов по его 
проекту после 1925 года также 
передали в Россию.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 24

По горизонтали: Перегиб. Вуду. Раскрой. Тени. Такт. Торгаш. Бурав. Укол. Неуч. Азов. Пекин. Кокс. Нюша. Галл. 
Тигр. Бесы. Рубин. Клише. Яков. Залив. Очки. Яна. Пётр. Микшер. Хрип. Рота. Обед. Сорт. Билл. Питт. Гром. Иван. 
Илиада. Акт. Кайф. Злак.
По вертикали: Душегубец. Пуританин. Русак. Гора. Буйвол. Авеню. Тучка. Толк. Гузка. Шквал. Швейк. Груша. 
Луи. Тыква. Гризли. Беляш. Навар. Иней. Черника. Ипполит. Трепак. Родина. Мастиф. Киргиз. Трал. Смак. Ода.

Составил Алексей Пискунов

Тепловоз ЩЭЛ-1 построен по проекту Я.М. Гаккеля Балтийским 
судостроительным заводом и заводом «Красный Путиловец». Имеет 
электрическую передачу. Экспонат Музея железных дорог России в 
Санкт-Петербурге 

Фотофакт

Дорпрофжел Московского 
метрополитена определил луч-
шие проекты финала програм-
мы «Время молодых. Работни-
ки». Десять команд второго эта-
па конкурса соревновались в 
пространстве «Молодежь Мо-
сквы». Участники представили 
видеовизитки и защитили про-
екты. Победителей ждет следу-
ющий этап программы: дистан-
ционное обучение и подготовка 
к всероссийскому финалу. 

Фото Дорпрофжел Московского метрополитена
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Первичка АО «Рославльский вагоноремонтный завод» организовала для 
работников соревнования по рыбной ловле на поплавочную удочку

В Златоусте прошли соревнования по мини-футболу среди работников 
Златоустовского территориального управления ЮУЖД в возрасте 40+

Волонтеры — работники Чудовского завода железобетонных шпал убрали территорию 
Аракчеевского парка в селе Грузино

Профком Башкирского центра организации работы железнодорожных станций КбшЖД 
приобрел для 58 первоклашек — детей работников — школьные наборы 

Старинный колокол с приграничной станции Гродеково пополнил экспозицию музея истории железнодорожно-
го транспорта Владивостока

120 человек стали участниками XIII Спартакиады среди работников дирекции связи, посвященной 15-летию обра-
зования первичной профсоюзной организации 


